
致：西貢區議會

吳仕福主席暨全體議員

於2017年1月3日西貢區議會大會提出動議

「要求政府全面檢討統一審核機制，並積極考慮採用海外地區的做法，

制訂打擊「假難民」來港。 J

動議背景

本港現時已積壓逾萬宗等候處埋的兔遣返聲請個案 ，公帶開支不斷上升之餘，做黑

工或犯案的聲請人士亦逐年上升，市民關注 「 假難民 J 濫用聲請機制所造成的治安及財

政問題 。 根據警方數字顯示，今年首月已有十五名南亞裔人士闖人將軍澳 。

現時提出聲講的人士主要來自南亞等非戰亂地區，他們是否受到戰亂或政治宗教迫

害等酷刑對待，令人質疑 。 由於當中不少聲請人士在港期間，更參與違法活動 ，令市民

對他們的印象大打折扣 。 因此，政府必須盡快堵塞審核機制的漏洞，道止 「 假難民」湧

港，才能有效保障在港生活的少數族裔居民，免被「假難民」牽連 。 同樣地，只有解決
「 假難民」問題，堵塞漏洞，才能幫助到真正有需要的 「 真難民」。

就解決「假難民」問題，我們建議政府全面檢討統一審核機制， 並積極考慮採用海

外地區的做法，制訂打擊「假難民 J 來港和防止統一審核機制被濫用的措施，包括：

1 . 加強香港與內地執法部門合作，加強打擊人蛇集團，減少 「 假難民」從內地偷

渡人境的情況﹔

2. 增撥資源以加快審核兔遣返聲講的程序，盡快處理萬多宗的積壓個案﹔

3. 規定有意提出聲請者，必須在來港後一個合理時限內提出申請，以及提交受到

酷刑等的證明 。 此舉可杜絕 「 假難民」以各種手段，拖延審核進度，藉以延長

留港時問，以防止大量個案積壓，有助人境處有序地處理個案﹔

4. 對於在港觸犯嚴重罪行的聲請人士，當局則應展示維護社會治安的決心，拒絕

處理其個案，並在他們服刑期滿以後立即進行遞解遣返，避免罪案在社區滋生。

此舉是參考海外限制有案底難民的規定，我們認為這些措施都是合理的限制，

當局應盡快推行﹔

5. 設立收容中心，以妥善安置及管理提出兔遣返聲請的人士 。

動議措詞

「要求政府全面檢討統一審核機制，並積極考慮採用海外地區的做法，

制訂打擊「假難民」來港。」
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